

Points de bascule

► Rapport annuel 2022-2023



fcfa

FÉDÉRATION DES COMMUNAUTÉS
FRANCOPHONES
ET ACADIENNE
DU CANADA





► MOT DE LA PRÉSIDENTE

Des points tournants

Il y a de ces moments où, tout à coup, une idée fait consensus et les étoiles s'alignent pour qu'elle soit mise en œuvre. Le recul du français, illustré par les données du recensement de 2021, a contribué à un consensus politique quant à l'importance de protéger notre langue. Cette convergence s'est reflétée, notamment, dans les débats autour du projet de loi C-13, visant à moderniser la *Loi sur les langues officielles*, mais aussi dans les consultations qui ont mené à un nouveau Plan d'action pour les langues officielles particulièrement ambitieux.

La FCFA s'est située au centre de ces avancées, maintenant une présence continue sur la Colline parlementaire, collaborant avec tous les partis. Et si certaines demandes – particulièrement, une cible plus élevée en immigration francophone – attendent toujours une réponse, la FCFA a l'attention des décideurs et décideuses politiques, parce qu'elle parle avec toute la crédibilité que lui donnent cinq décennies d'expertise et une connaissance fine des réalités du terrain.

Ces déclics se sont aussi produits à l'international : la FCFA a obtenu une accréditation comme membre de la Conférence des OING au statut consultatif auprès de l'Organisation internationale de la Francophonie et, quelques mois plus tard, nous étions au Sommet de la Francophonie à Djerba.

Parallèlement, l'idée que nos communautés doivent se préparer à accueillir un nombre de plus en plus élevé de personnes immigrantes fait son chemin, comme en témoigne la popularité des nombreuses activités de promotion et de sensibilisation à la diversité organisées par la Fédération.

Enfin, dans un contexte de fragilisation du français qui nous concerne tous et toutes, le rapprochement avec le Québec a pris une dimension particulièrement concrète avec l'appui du gouvernement québécois à l'avancement du projet de loi C-13. Là aussi, une idée fait son chemin : que nous soyons 11 millions de francophones destinés à nous rapprocher et à faire front solidaire pour assurer l'avenir du français partout au pays.

LIANE ROY
Présidente



► MOT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE

Des valeurs qui rassemblent

Engagement individuel et collectif, respect, diversité, équité : autant de valeurs qui définissent de plus en plus l'action de la FCFA au sein d'une francophonie qui se transforme. C'est une évolution qui nous met résolument sur le chemin de l'inclusion, un impératif pour une voix qui rassemble comme la nôtre.

Je suis particulièrement fier que la nouvelle gouvernance de la FCFA, entrée en vigueur en juin 2022, fasse école et inspire d'autres organismes à suivre le même parcours. Cette gouvernance, qui nous fait le cadeau d'un CA incluant une diversité d'expertises, d'expériences de vie et de cultures, montre la voie pour un réseau branché sur les réalités de la francophonie et inclusif de toutes ses composantes.

Je suis aussi fier du travail effectué par nos communautés pour se préparer, collectivement, à accueillir un nombre plus élevé de personnes immigrantes. La FCFA a fait sa part, notamment, avec un Symposium sur l'immigration francophone plus populaire que jamais, des webinaires sur diverses facettes de la diversité et de l'équité, ainsi qu'une première présence en 10 ans à Destination Canada Forum Mobilité à Paris (France) et Rabat (Maroc).

Quant aux valeurs d'engagement, elles se sont illustrées dans une mobilisation nationale pour mettre de l'avant l'importance de faire du nouveau Plan d'action pour les langues officielles un véritable plan de relance de la francophonie. Elles ont trouvé leur écho dans la participation active de nos organismes à l'effort de rapprochement réciproque avec le Québec.

Et pour maximiser les capacités de nos organismes de faire une différence auprès des gouvernements, la FCFA a lancé le tout nouveau Service des politiques publiques (SPP) qui, en quelques mois seulement, a déjà à son actif plusieurs instances d'appui à nos membres dans leurs interventions.

Aussi engagée que ses communautés, la FCFA s'est investie pleinement dans les enjeux touchant la vitalité de la francophonie. Que ce soit au niveau de la modernisation de la *Loi sur les langues officielles* ou d'une action sur l'ensemble du continuum de l'immigration francophone, notre équipe donne continuellement le meilleur d'elle-même et vit pleinement les valeurs de la Fédération.

ALAIN DUPUIS
Directeur général

Politique

Au cours de l'année, la FCFA a agi en priorité sur trois grands enjeux : la bonification et l'adoption du projet de loi C-13 visant à moderniser la *Loi sur les langues officielles*, de nouvelles cibles en matière d'immigration francophone pour mettre fin au déclin du poids démographique de nos communautés, ainsi qu'un nouveau Plan d'action pour les langues officielles 2023-2028 qui soit véritablement un plan de relance pour la francophonie.

COUP D'ŒIL À NOS ACTIVITÉS

- 150 rencontres avec des parlementaires ou leurs bureaux.
- 6 comparutions en comité parlementaire.
- 220 entrevues et demandes des médias.
- Publication d'un rapport sur les cibles en immigration francophone étayé par des données solides.
- Participation active aux consultations pour le prochain Plan d'action pour les langues officielles.
- Publication d'un mémoire sur la santé des organismes francophones, **Éviter le point de rupture**, soulignant l'importance d'investissements majeurs pour consolider ceux-ci.



Équipe francophonie au Parlement, 1^{er} décembre 2022.
De gauche à droite : notre directeur général **Alain Dupuis**;
Marguerite Tölgyesi, membre du CA de la FCFA;
notre vice président **Yves-Gérard Méhou-Loko**;
notre présidente, **Liane Roy**.

LES RÉSULTATS

1 Modernisation de la *Loi sur les langues officielles*

- Consensus des quatre partis sur l'importance d'agir pour protéger et promouvoir le français.
- Progrès substantiel sur les amendements au projet de loi C-13 demandés par la FCFA, notamment au niveau de la coordination de la mise en œuvre de la Loi, des pouvoirs du commissaire aux langues officielles et des obligations de consultation des institutions fédérales.
- Entente entre Québec et Ottawa pour l'avancement du projet de loi.

2 Nouvelles cibles en immigration francophone

- Amendement au projet de loi C-13 pour spécifier qu'une nouvelle politique en matière d'immigration francophone devra avoir pour objectif le rétablissement du poids démographique des communautés.
- Dialogue soutenu entre la FCFA et le ministère quant aux axes éventuels d'une nouvelle politique.
- Reflet des priorités des communautés en immigration francophone dans le nouveau Plan d'action pour les langues officielles (promotion et recrutement, mécanismes de sélection, services d'accueil et d'établissement).

3 Plan d'action pour les langues officielles

- Arrimage complet entre les quatre priorités identifiées par les communautés (éducation, soutien aux organismes francophones, immigration, accès aux services en français) et les quatre axes du **Plan d'action pour les langues officielles 2023-2028**.
- Injection de 1,4 milliard \$ en investissements supplémentaires dans le Plan.



En vue du **Plan d'action pour les langues officielles 2023-2028**, la FCFA a publié à l'automne 2022 un mémoire sur la santé des organismes de la francophonie, réitérant l'importance d'investir de manière importante pour assurer leur pérennité.

Immigration

La FCFA se donne, plus que jamais, l'objectif d'être active sur l'ensemble du continuum de l'immigration francophone. Cette année a été marquée, notamment, par la présence de la Fédération à deux événements majeurs de promotion à l'international, par la production d'outils vidéo et web à l'intention des personnes réfugiées et résidents temporaires, ainsi que par une variété d'initiatives de réflexion et de promotion en matière de diversité.

Le 16^e Symposium annuel sur l'immigration francophone, organisé par la FCFA en mars 2023, a accueilli un nombre record de près de 300 participants et participantes.

COUP D'ŒIL À NOS ACTIVITÉS

- Mise en œuvre du **Plan stratégique communautaire en immigration francophone**.
- Animation de la **Communauté de pratique intentionnelle en équité, justice sociale et francophonie**.
- Appui continu aux **Réseaux en immigration francophone (RIF)**, à la **Table nationale en immigration francophone (TNIF)** et aux **Communautés francophones accueillantes (CFA)**.
- Organisation de webinaires et d'événements de sensibilisation, de réflexion et de partage d'informations et de pratiques.



Parmi les nombreuses initiatives de la FCFA en matière de sensibilisation à la diversité, ce webinaire sur les personnes de tradition musulmane au sein de la francophonie a attiré plus de 170 participants et participantes.



À l'automne 2022, la FCFA a lancé **Symposium+**, un magazine destiné à encourager la réflexion et le partage de connaissances en immigration francophone tout au long de l'année.

NOS RÉSULTATS

1 Promotion des communautés à l'étranger

- 10 webinaires de promotion des communautés francophones en partenariat avec l'ambassade du Canada à Paris et les Réseaux en immigration francophone.
- Participation à la première édition du **Salon Afrique-Canada Immigration et Investissement à Abidjan** (Côte-d'Ivoire) avec près de 3 000 visiteurs et visiteuses au kiosque de la FCFA.
- Coordination d'une délégation des communautés francophones et acadiennes à **Destination Canada Forum de mobilité** (Paris, France et Rabat, Maroc); contacts avec plus de 2 200 personnes.

2 Appui aux RIF et aux CFA

- Mise un plan de formation des RIF comportant six thématiques.
- Coaching de six nouvelles ressources des coordinations de RIF.
- Appui à la planification stratégique à six RIF.
- Organisation de deux forums en présentiel à Ottawa.

3 Sensibilisation à la diversité

- Organisation de cinq webinaires rassemblant plus de 400 participants et participantes, incluant une causerie pour le Mois de l'histoire des Noirs et une autre sur les personnes de tradition musulmane.
- 10^e édition de la **Semaine nationale de l'immigration francophone** : total de 205 activités rassemblant plus de 7 300 participants et participantes.
- Production de trois capsules vidéo-témoignages pour sensibiliser les francophones à la culture musulmane.

4 Partage de pratiques et de connaissances

- Participation record (près de 300 personnes) au **16^e Symposium annuel sur l'immigration francophone** en mars 2023.
- Publication de deux éditions du magazine **Symposium+**, conçu pour accroître le partage et la diffusion des connaissances en immigration francophone.
- Plus de 300 intervenants et intervenantes dans **Le Labo, plateforme interactive de partage et d'échange sur l'immigration francophone**.

5 Appui aux personnes réfugiées et résidents temporaires

- Création d'outils en cinq langues pour promouvoir nos communautés auprès des personnes réfugiés : le site web refugies.immigrationfrancophone.ca et une série de vidéos.

Rapprochement avec le Québec

Forte d'une toute nouvelle Politique du Québec en matière de francophonie canadienne visant à mettre l'ensemble de l'administration québécoise au service du rapprochement, la FCFA a exercé un leadership pour faire rayonner nos communautés en territoire québécois.

COUP D'ŒIL À NOS ACTIVITÉS

- Organisation, en partenariat avec le Centre de la francophonie des Amériques, de la première édition de **Mobilisation franco**, un rendez-vous annuel visant à rassembler des organismes des sociétés civiles du Québec et de nos communautés pour créer des projets communs et des solidarités.
- Création de **Francité**, un espace virtuel de rassemblement pour plus de 10 millions de francophones au pays, axé vers la collaboration et la découverte.
- Tournée de rencontres avec des chefs, députés et députées des partis représentés à l'Assemblée nationale du Québec.
- Organisation d'une visite au Forum des leaders du nouveau ministre québécois des Relations canadiennes et de la Francophonie canadienne, **Jean-François Roberge**.
- Participation aux activités entourant la proclamation de la **Journée québécoise de la francophonie canadienne**, en mars 2023.

LES RÉSULTATS

- Réponse positive et substantielle des organismes francophones du Québec et des autres provinces et territoires à l'appel d'intérêt pour **Mobilisation franco 2022**.
- 62 participants et participantes à la première édition de **Mobilisation franco** et 11 projets en découlant.
- Notoriété accrue de la FCFA auprès de la société civile québécoise, notamment par une présence à la finale de la **Dictée PGL des entreprises** en mars 2023.
- Présence de la FCFA à la tribune de l'Assemblée nationale du Québec pour la proclamation de la **Journée québécoise de la francophonie canadienne**.



▲ Cette année, la FCFA a lancé **Francité**, une marque et un espace virtuel pour rassembler les 11 millions de personnes d'expression française au pays

◀ La première édition de **Mobilisation franco**, en mai 2022, a suscité une réponse très enthousiaste dans la société civile tant au Québec qu'ailleurs au pays : plusieurs organismes et institutions ont manifesté leur intérêt à y participer (photo : Jean Rodier)





▲
*Le nouveau conseil d'administration
de la FCFA, élu en juin 2022*

Gouvernance

En juin 2022, la nouvelle gouvernance de la FCFA, plus inclusive, est entrée en vigueur. La Fédération est passée d'un conseil d'administration de 24 personnes désignées par les membres à un conseil de neuf personnes siégeant à titre individuel, élues à la suite d'un processus conçu pour une meilleure représentation des diversités de notre francophonie. Parallèlement, deux nouveaux mécanismes ont vu le jour, soit la Table stratégique des membres, lieu de discussion sur les grandes orientations politiques de la Fédération, et le Réseau pol-com, rassemblant les analystes politiques et les responsables des communications des organismes membres.

LES RÉSULTATS

- 17 candidatures au nouveau conseil d'administration en juin 2022.
- Conseil d'administration 2022-23 composé à 67 % de femmes et incluant une représentation d'une diversité culturelle, régionale et professionnelle.
- Cinq rencontres de la Table stratégique des membres pour élaborer des positions sur l'avancement du projet de loi C-13, le Plan d'action pour les langues officielles et les cibles en immigration francophone.
- 4 rencontres de la Table des directions générales.
- Première rencontre du Réseau pol-com (février 2022).

fcfa.ca

BUREAU D'OTTAWA

450, rue Rideau, bureau 300
Ottawa (Ontario) K1N 5Z4
(613) 241-7600
info@fcfa.ca

BUREAU AU QUÉBEC

43, rue de Buade, bureaux 460 et 480
Québec (Québec) G1R 4A2
(418) 692-5752
fcfaquebec@fcfa.ca



fcfacanada



@fcfacanada



@fcfacanada

fcfa
FÉDÉRATION DES COMMUNAUTÉS
FRANCOPHONES
ET ACADIENNES
DU CANADA



Canada

Cette publication est rendue possible grâce à
l'appui financier du gouvernement du Canada

ISBN : 978-2-922742-60-2